

LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

Año XXII

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
En Tortosa, al mes. 1 Pesetas
Fuera, trimestre. 3 »
Extranjero, id. 7 »
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Sábado 19 de Abril de 1902

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Arturo Morera, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al director.—No se devuelven los originales.

Núm. 85

El artículo de Nakens

Como un jarro de agua ha caído sobre los pocos republicanos belicosos el artículo del señor Nakens, en que con una lógica irrefutable se les demuestra que lo que más les conviene es estarse quietos.

Aunque ya hemos hablado de este trabajo, vamos á copiar algunos párrafos del mismo que merecen ser leídos:

«Después de tantos años de apatía en los unos, de indiferencia en los otros, de impresión en todos, se quiere en mes y medio reparar las faltas, reorganizar el ejército republicano, imponerle disciplina, lanzarlo al combate y que triunfe. Y esto es imposible. Y lo es, porque en este momento se nos echa encima todo el abrumador pasado de torpezas y egoísmos, y nos aplasta, nos ahoga... No puede darse condenación mayor de cuanto hemos venido haciendo, que la de vernos obligados á contemplar con los brazos sobre el pecho la coronación de Alfonso XIII.

Se oye hablar de agitaciones de todas categorías para el 17 de Mayo. ¡Sueños hermosos de almas abnegadas! ¡Deseos nobles de corazones dispuestos al sacrificio! ¡Ilusiones bellas de los que tratan de engañarse á sí propios! ¡Quién pudiera halagar esos sueños, sentir esos deseos y alimentar esas ilusiones!

Yo no soy de esos. Yo no creo que, desorganizados como estamos, sin armas, sin recursos, y peor aún, sin la confianza que da á cada uno la seguridad del esfuerzo de todos, podamos hacer nada aquel día.

Se dice: «Si nada hacemos, quedaremos deshonrados políticamente.» ¡Ah! Si la deshonra viene por no hacer nada, tiempo ha que la soportamos. Relativamente, desde el 75; en absoluto, desde el 86. Cuando la Regencia se implantó, nada intentamos, á pesar de que Ruiz Zorrilla acaudillaba un partido revolucionario regularmente organizado y que el federal era potente todavía; ¿qué vamos á hacer ahora que la desorganización es completa y el decaimiento mayor?

Por otra parte, ¿no sabíamos, desde que D. Alfonso nació, que se coronaría al llegar el 17 de Mayo de 1902, si antes no cumplíamos con

nuestro deber? ¿Por qué no nos hemos preparado con tiempo? ¿O es que ha sido éste uno de esos sucesos que sorprenden por lo inesperados?

Todavía, si pasada la ocasión ésta no fuera posible intentar nada, pudiera tener cierta explicación la protesta del partido republicano, aun cuando no se hallara en condiciones. ¡Pero si no es así! ¡Si en cualquier tiempo podemos hacerla! ¡Si el día que estemos preparados convenientemente y contemos con la ayuda indispensable, no habrá quien nos impida apelar al procedimiento que hoy nos está vedado por imprevisores, por... (aquí casi todos los calificativos que denoten torpeza y mentecatez)!

Volvamos á ser un partido serio, al que no abatan los reveses, pero al que la experiencia alecciona: renunciemos á cuantas prácticas hayan resultado insuficientes é ineficaces para lograr el fin que nos proponemos. Hasta ahora hemos derrochado, sin plan, concierto ni medida, energías y recursos; hagámonos avaros de ellos, para acumularlos en cantidades grandes y aplicarlos debidamente en el instante preciso. Menos discursos que pasen y más actos que queden. De hablarnos, que sea al oído. En fin, más seriedad.

Y para demostrar que comenzamos á tenerla, debemos renunciar á esos *meetings* de propaganda que preparamos; el eco de los discursos repercutiría hoy tristemente en los pechos de los que verdaderamente aman la República. Sería ayuntar la farsa con la ridiculez. Los oradores se semejarían á esos clowns que hacen gestos y piruetas y dicen chistes, disfrazados de esqueletos. Hacen sonreír, pero recuerdan la muerte.»

El informe de Delarey

Le Français publica el extenso informe que Delarey ha enviado á Kruger sobre la situación del Transvaal.

Dicho informe, que tiene la fecha del 16 de Diciembre, afirma en sintentis:

El país está en ruínas; el enemigo ha destruido todas las habitaciones, las iglesias y las Escuelas.

Todo el ganado, incluso los caballos, ha sido matados en masa por los ingleses.

Hace una descripción desconsoladora de las crueldades que han cometido los ingleses contra las mujeres y los niños boers.

Hay carencia absoluta de ambulancias, y no queda casi ningún médico.

Los soldados boers no tienen ya ropas y se ven obligados á ponerse las que quitan á los prisioneros ingleses.

Quedan todavía algunos cañones y las municiones para los fusiles faltarán solamente cuando Inglaterra deje de enviarlas á sus tropas.

Los soldados boers tienen comida suficiente.

El terreno de las operaciones militares se extiende desde las inmediaciones de la Ciudad del Cabo hasta la frontera Norte del Transvaal.

Los ingleses han armado á los cañones contra los boers.

Muchos heridos que quedaron en los campos de batalla fueron asesinados por los ingleses.

Indica la organización del Gobierno boer.

Delarey agrega: Estos detalles no deben desanimar.

Hoy no tenemos ya nada que perder, salvo la existencia nacional. Para conservarla, estamos dispuestos á dar hasta nuestra sangre.

EN OTROS PAÍSES

Cierto inglés, aficionado á la estadística, ha publicado una muy curiosa acerca de los hombres y mujeres que tienen más de cien años en los diferentes países.

Según el pacienzudo mister, en Alemania hay 378 centenarios, 146 en Inglaterra, 46 en Escocia, 23 en Noruega, 10 en Suecia, 2 en Dinamarca, y en Suiza uno nada más.

España, por el contrario, es la nación donde hay más viejos que pasan de los cien años. El calculista asegura que en nuestro país existen 410 centenarios.

¡Y luego nos quejamos de que en España no se puede vivir!

No le faltaba á la bella Otero más que meterse á muñidora electoral.

Según el *Gil Blas* la nerviosa bailarina anda estos días muy atareada, celebrando á diestro y siniestro conferencias con los nacionalistas, con los socialistas, con los republicanos y con todo bicho bien viviente.

Parece ser que hallándose dispuesta á que no pase un solo día sin que la traigan en lenguas los periódicos, la gentil y hermosa gallega se ha lanzado á buscar votos, con la particularidad de que no distingue de matices políticos; bástale, para abogar por un candidato que el tal sea joven y buen mozo.

El *Gil Blas* añade que Carolina Otero se ha lanzado á la vida pública.

La policía de Dresde anda poco menos que de cabeza, siguiendo una pista de averiguación de varios crímenes, cometidos en el corto espacio de una semana, todos con las mismas circunstancias y todos también, misteriosos é increíbles.

Van ya ocho niños, de seis á diez años, ahogados en el Elba, con la particularidad de que los cadáveres se han encontrado en el mismo sitio, entre unos álamos. Más bien que arrojados por la corriente, parece que alguien los saca del río. Además, algunos cadáveres aparecieron horriblemente mutilados.

Según el *Tagoblatt* se asegura en Dresde que el culpable es un muchacho de nueve años, el cual se lleva mañosamente á los niños de su edad hasta la orilla del río y los arroja á la corriente. Después, corre por la orilla y se sitúa en una rebalsa formada por troncos, hasta que las aguas empujan los cadáveres. Luego los saca y los mutila.

Las circunstancias increíbles de que se rodean sucesos tan extraños, preocupan seriamente á las autoridades, y el vecindario está tan aterrado que muchos padres no dejan salir á sus hijos ni á la puerta.

A propósito del origen de la palabra *chic*, que acaba de admitir la Academia Francesa, cuenta *La République* una anécdota muy curiosa.

El célebre pintor David tenía entre sus discípulos predilectos á un joven llamado Chicque, el cual murió en la flor de la vida, á los veinticinco años, cuando tenía un porvenir envidiable.

Chicque era el discípulo á quien más distinguía y hasta admiraba el pintor, famoso. Y cuando murió David no hacía más que recordarlo á cada instante. Siempre que algún discípulo le presentaba un lienzo, el maestro decía:—«Esto no recuerda á Chicque» ó bien.—«Esto esto es Chicque puro».

Desde entonces, los pintores de-

cían de un buen cuadro: Es—*chic-que*.—Y de ahí el origen de la palabreja que hoy se aplica en España á todo lo distinguido y lo elegante.

Hundimiento de la torre de la catedral de Cuenca

Los niños salvados.—Buscando al otro niño

Telegrafían de Cuenca que los niños sacados de entre los escombros de la catedral han manifestado que el más pequeño se había confesado por la mañana, y que le impusieron como penitencia que rezara un rosario.

Entonces, entre él y sus compañeros se pusieron á rezarle, contando las Avemarias por los dedos.

Cuando estaban rezando, el niño José López, que aún no ha parecido, los llamaba, y le contestaban ellos:

—No hables, que nos pierdes la cuenta.

Dice que pensaban en que iban á morir, y recordaba el uno á su madre y el otro se lamentaba de no tenerla.

—¿Y para qué rezábais?—les preguntaron.

—Para ir al Cielo.

Refieren que el niño José les decía que tenía un brazo tronchado, y que al oír los golpes del azadón les preguntaba:

—¿Qué ruido es ese?

—Es que vienen á sacarnos.

—Venid conmigo, para que nos saquen á todos juntos.

—No podemos.

Cuentan que otros dos niños que bajaban delante de ellos en el momento del hundimiento, fueron á abrir la puerta y quedaron sepultados por un enorme terraplén que cayó.

Ayer tarde se celebró junta de técnicos, bajo la presidencia del gobernador.

En vista del informe de los médicos, que consideran probable que viva todavía el niño José, al que se oyó hablar entre los escombros, ha recaído el acuerdo de continuar los trabajos en su busca, sin interrupción, durante veinticuatro horas.

Los ingenieros militares trabajaban anoche en busca de Pepito.

El paredón de la torre que aún queda en pie parece ofrecer peligro por salirse el eje de la campana, de 90 quintales de peso, y existir grandes aberturas en las piedras.

El senador Sr. Correcher ha enviado 2.000 pesetas para la suscripción que se abrirá con motivo de la catástrofe.

Los señores conde de San Luis, Casanova y Catalina han ofrecido su decidido concurso para reparar la catedral.

Nota agrícola

La Glosopeda

Ya que nos hemos ocupado en varias ocasiones, de la Glosopeda, nos parece oportuno dar sobre esta en-

fermedad todos los antecedentes que lleguen á nuestros oídos, siempre que éstos tengan carácter de autoridad. Por esta razón, ponemos á continuación el procedimiento aconsejado por la Cámara Agrícola oficial de Lugo, que es como sigue:

1.ª Cuando la enfermedad se presenta en un pueblo, es urgente desinfectar los establos (cuadras), sacando los estiércoles, limpiando sus paredes, techos y pavimentos, los cuales deberán rociarse con una lechada bien cargada de cloruro de cal. Los esquilmos que se pongan después para cama de los animales han de ser secos y han de renovarse por lo menos cada cuatro días, repitiendo la desinfección como queda dicho con el agua clorurada.

2.ª Al ser invadida una res se obtiene su curación pronto por medio del tratamiento siguiente:

Agua templada, 30 litros, y creolina, un cuarto de litro.

El agua se pone al fuego á hervir y se retira cuando ha principiado la ebullición; déjase enfriar hasta que quede templada, como agua de sol; se adiciona entonces la creolina, removiendo para que se incorpore con el agua y ésta queda blanca.

Con esta disolución, y valiéndose de una regadera, se dirigen chorros á las patas de los animales, desde los corvejones hasta las pezuñas, quedando así rociadas éstas y la substancia vegetal que sirve de lecho y sobre la cual descansan las pezuñas.

Para que el efecto fuese mejor debieran limpiarse antes las pezuñas del animal.

3.ª La boca, hocico y focas nasales y aun los ojos si atacara también á ellos la enfermedad, se someterán á tratamientos con disolución menos concentrada y para ello se disuelve una cucharada de las de café de creolina en un litro de agua.

Esta disolución se inyecta en la boca por medio de una jeringa, haciendo la limpieza del hocico, fosas nasales y de los ojos con un trapo limpio mojado en la anterior disolución; teniendo cuidado de no herir la mucosa bucal para evitar que se produzcan ulceraciones.

Cuando las fosas nasales se hallan llenas de costra y mucosidades, es preciso limpiarlas con los dos dedos envueltos en un trapo bien limpio, lo más hondo posible.

Los tratamientos anteriores deben aplicarse una vez por día y si se ejecutan con cuidado, el animal se hallará curado antes de los quince días, según dice la Cámara Agrícola que aconseja las anteriores prescripciones.

SUCESO EXTRAÑO

A un periódico militar escriben desde Aisa (Huesca) dando cuenta de un extraño y lamentable suceso, que es sumamente particular que no lo hayan comunicado ni las autoridades civiles ó militares ni los corresponsales de la prensa, bien por telégrafo ó por el correo.

El 28 de marzo último, Viernes Santo, hallábase formada la fuerza de carabineros de aquel punto en la plaza del pueblo con los fusiles á la funerala, como está mandado que se ponga en esos días (esto es, con la boca del cañón hacia el suelo), cuando de pronto se oyó un disparo y cayeron á tierra mal heridos un cabo y ocho carabineros, uno de tanta gravedad que falleció á los tres días.

La causa del suceso fué el haberse disparado casualmente el fusil, que por descuido llevaba cargado desde el día anterior, á otro cabo. El proyectil chocó en tierra y se hizo pedazos, y los trozos de él, más otros de la piedra en que fué á dar, produjeron las desgracias referidas.

El causante de ellas, atemorizado y aprovechando la confusión producida, echó á correr y trasponiendo la línea fronteriza, pasó á Francia, creyéndose que iba también herido.

Este accidente prueba la enorme fuerza de proyección de los fusiles Maüssers y la velocidad que llevan sus proyectiles al salir del cañón.

Crónica

Del Coll de Balagué enllà

Además del Ayuntamiento de Reus el de Valls ha acudido también ofreciendo locales para la instalación de las oficinas de la Comisión liquidadora de cuerpos disueltos de Filipinas.

Puente del Estado

Dice un periódico que los señores ministros Canalejas y Romanones piensan visitar la ciudad de Reus á primeros de mayo.

La ocasión no puede ser más propicia para que el Ayuntamiento se interese por su venida á esta ciudad para que puedan hacerse cargo de lo que ocurre con el puente del Estado y resolver el conflicto de las travestías.

Mucho tememos que no se solicite, y si se solicita que no seamos atendidos.

Materias fecales

Ayer continuó inundada de materias fecales la parte alta de la calle de Morcada, despidiendo un hedor insoportable.

Diganos al *Diario de Tortosa* si vió nunca cosa igual en tiempo de nuestros amigos, cuando les pedía poco menos que la horca y que vinieran el gobernador, la Junta provincial de sanidad, el ministro de la Gobernación, etc., etc., para salvarnos de la gran catástrofe que nos amenazaba.

Si alguien cree que exageramos recorra dicha sección de la calle de Morcada y verá como quedamos cortos.

Alosas

Hoy han subido de las bocas del Ebro gran cantidad de alosas (sabogas) pescadas en aquel sitio, vendiéndose á precio regular.

Tiempo

El día de hoy ha sido espléndido si bien á las primeras horas de la mañana dejábase sentir un aire fresco que molestaba.

Bienvenido

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro muy querido amigo y paisano el ex-diputado á Cortes D. José Brunet que permanecerá unos días en esta ciudad y al que deecemos le prueben los aires de este su país.

Beneficiado

Para el beneficio recientemente erigido en la iglesia parroquial de Vistabella ha sido nombrado nuestro paisano y particular amigo el presbítero D. Emiliano Gamundi, que desempeñaba la coadjutoría de Batea.

Nuestra enhorabuena.

Cardona

A nuestro muy querido amigo el distinguido paisajista D. Juan Cardona en el concurso de carteles para los festejos de Mayo que han de tener lugar en Madrid, el jurado le ha adjudicado el segundo premio.

Le felicitamos de todas veras.

Función dramática

La sección dramática de la Congregación de San Luis Gonzaga de esta ciudad, ha organizado para mañana á las tres y media de la tarde en el local del Gimnasio una función dramática con el siguiente programa:

1.ª Sinfonía.—2.ª El drama en un acto *El cuarto mandamiento*.—3.ª El drama en verso, *La agonía de Colón*.—4.ª El sainete *A primera sangre*.—5.ª El juguete cómico, *Robo y envenenamiento*.—6.ª Rifa.

La banda de «Santa Cecilia» amenizará los entreactos ejecutando varias y escogidas piezas.

El puente de Freginals

Ha sido recibido definitivamente el puente de acero de Freginals construido por la casa Girona de Barcelona.

Traslado

El ingeniero jefe de obras públicas de esta provincia, D. Raimundo Camprubí, ha sido trasladado á la jefatura de Avila de los Caballeros.

Pérdida

La persona que haya perdido una llave, puede pasar á recogerla en la imprenta de LA VERDAD.

Edicto

El Juez de instrucción de Tortosa encarga la busca y captura de María Pascual, Magdalena Cervera, Rafael Talárut y Luis Planas.

El impuesto de consumos

El ministro de la Gobernación ha transmitido á los gobernadores un Real orden circular para que los Ayuntamientos formulen sus pensamientos acerca de la transformación del impuesto de consumos, á fin de reunir los datos necesarios para el mejor cumplimiento del propósito ya anunciado en el programa mini-

erial en lo que se refiere á este impuesto.

Nueva Revista

Ha visitado nuestra Redacción la revista católica *El Devoto del Beato José Oriol*, que se publica en Barcelona, con motivo de haberse celebrado el segundo centenario de la dichosa muerte del Beato José Oriol, dirigida por el Rdo. D. Bernardo Vergés y editada en la casa del señor Altés.

Agradecemos la visita y le deseamos larga y próspera vida.

Juicios de exenciones

Señalamiento de días para el juicio de exenciones ante la comisión mixta de reclutamiento:

Lunes, día 21.—Benifallet, Pobla de Masaluca, Villalba, Alcanar, Aldover.

Martes, día 22.—Alfara, Ametlla, Amposta, Cherta, Freginals, Codall.

Miércoles, día 23.—Cenia, Masdenverge, Santa Bárbara, Mas de Barberáns.

Alicances

Tiene ajustados sus alcances y puede reclamarlos de la Comisión liquidadora, que reside en la Coruña, el individuo de esta provincia que perteneció al disuelto batallón de Alcántara Peninsular, núm. 3.

José Bailó García, de Cenia, 43'89 pesetas.

ENTRE LINEAS

EL CURA BONAPARTE Y NAPOLEÓN

A ocho millas de Florencia, sobre una colina agradable y bien cultivada, está el llamado Borgo de San Casiano, célebre por la posada de la Campana, que habitó Maquiavelo, y en el cual se veía, vestido de aldeano, pedir á los viajeros noticias de su país. A veinte millas está Certaldo.

Entre esos dos lugares, en un risueño valle existe una aldea casi desconocida, con una iglesia de que jamás se ha hablado, en la cual no se veía ninguna de las maravillas artísticas que tanto abundan en Italia.

Había en ella, en 1807, la época más brillante del imperio francés, un cura párroco llamado Bonaparte, que vivió pobre y obscuro.

Su carácter era afable y sencillo. Olydado de Córcega, su patria, dedicaba todos sus cuidados á sus feligreses, cuando vino á sorprenderle en su retiro uno de los generales de Napoleón. Saludóle el Cura y le presentó una silla, permaneciendo él en pie, cruzados los brazos, aguardando respetuosamente las órdenes que quisieran darle.

—Señor Cura—dijo el general,—no es cierto que os llamáis Bonaparte y que sois tío de Napoleón, Emperador de los franceses y Rey de Italia?

—Sí, señor—contestó el párroco, que á penas estaba enterado de los asuntos de su sobrino.

—La madre de S. M...
—¡Leticia!—exclamó el Cura.
—Madama Leticia ha hablado de vos á S. M.

—¿A Napoleón?
—Al Emperador, señor Cura. Y no es decoroso que un pariente suyo tan inmediato como vos viva ignorado en esta miserable feligresía en tanto que su familia gobierna toda la Europa, y mientras su augusto jefe llena el mundo con su nombre y con sus hazañas. El Emperador, pues, me envía á vos. No tenéis más que hablar y manifestarme vuestros deseos. ¿Qué obispado queréis? ¿Lo preferís en Francia? ¿Apeteceríais trocar esa negra sotana por la púrpura cardenalicia? Napoleón lo puede todo.

El personaje de mayor importancia que de cuando en cuando tenía ocasión de contemplar el Cura Bonaparte, era el Obispo de Fiésolo, que venía una vez al año á la aldea para administrar la Confirmación. Después de la visita quedaba el Cura aturrido para quince días con los recuerdos de la magnificencia episcopal y en dos meses no dejaba de pensar en la mitra de oro, en el anillo y en el roquete de encaje.

Ahora se le ofrecían riquezas mayores, se le presentaba un porvenir brillante, infinitamente superior al de un Obispo de Fiésolo. Dudó un momento, recogió sus ideas, y dijo al general:

—Señor, ¿es verdad lo que me decís? ¿Mi sobrina Leticia es emperatriz? Yo la administré la primera comunión: ¡bien me acuerdo! ¡cuánto tiempo ha pasado ya!

El general se sonrió.
—Permitidme—añadió el Párroco—que reflexione un poco. Necesario es pensar con detenimiento, cuando se trata tan seriamente de cambiar de fortuna.

El general estaba á las órdenes del tío del emperador. Este se despidió y fué á encerrarse en un pequeño cuarto, cuya ventana daba al patio de la casa.

La escolta del general tenía alborotado el domicilio del Cura, que vió desde la ventana cómo los soldados daban caza á sus gallinas, permitiéndose además algunas otras libertades.

Bajó á poco rato, y dijo al embajador:

—Doy mil gracias al Emperador, mi sobrino, por haberse acordado de mí; pero como he vivido tranquilo y dichoso por espacio de muchos años en esta aldea, no quiero abandonarla. Id con Dios, y si respetáis la voluntad del tío de Napoleón, no volváis por acá.

El general insistió, rogó, suplicó, amenazó. Tuvo que retirarse con su turbulenta escolta, dejandó al Cura en paz. Cuando supo el emperador el mal éxito de la embajada, se encogió de hombros y no pronunció ni una sílaba.

El Cura Bonaparte murió pocos años después en su feligresía. ¡Tal vez fué el más afortunado de la familia imperial!

El minino de la vieja

Entre la vieja de enfrente de mi casa y la de al lado hubo el domingo pasado la conversación siguiente:

—¡Ay, hija, no me hable usted de gatos donde está el mío! Me le regaló mi tío y le quise y le querré, porque el bicho es un primor y tras de largo tragín ya lleva diez años sin salir de mi tocador.
—¿De dónde es? Y usted dispense.
—¿Es de Angora?

—Sí, señora.
Digo, no es del mismo Angora, pero es de al lado: es de Orense. Siempre al mentarle le alabo, pues no hay un gato más rico. ¡Qué ángel tiene en el hocico, y qué expresión en el rabo! Si á obscuras le frotan bien, echa chispas.

—No me choca; porque á mi nadie me toca y suelo echarlas también:
—Pronto aprendió ¡qué monín! á ir al cajón de rondón. Por cierto que al tal cajón se le ha acabado el serrín.
—¿Tendrá la terrible maña de arañar?

—No; ve á la gente y el pobre, precisamente á nadie muerde ni araña. ¡Y tiene el pelo más fino!... Un pelo igual no se ve.
—¿Y de qué le sirve á usted? ¿Caza mucho ese minino?
—Dejó limpios los rincones cuando á mi casa llegó, pero hace tiempo que no se ocupa de los ratones.
—¿Y qué hace el gato, llegada su fiebre?...

—¿A principios de año? Pues... nada.

—¿Dónde, en un baño?
—No; digo que no hace nada.

Llegó el minino, y Donato, el chico de una vecina, nos ofreció su minina para esposa de mi gato. Quise de ellos prole nueva y no se portaron mal.
—¿Y hoy qué come el animal, cordilla?

—¡Ca! Ni la prueba. No crea usted que es mentira.

—Pues deseo verle ya; porque no sabe usted la curiosidad que me inspira. Ayer mismo desde aquí le oí que estuvo una hora mayando.

—¿Cómo, señora! ¿mayando el minino?

—Sí.
—¿Ayer?

—Sí tal.
—¿No, por Dios!

¡Cómo pudo haber mayado si le tengo disecado desde el año ochenta y dos!

JUAN PÉREZ ZÚNIGA.

LONGINES Precisión elegancia solidez.—Marca muy acreditada. De venta Relojería Climent.—Rosa 3, Tortosa.

Telegramas

Madrid, 18.

Una disidencia

Entre los señores duque de Tetuán y marqués de Mochales se han cambiado cartas, de las que resulta que éste ha recobrado su libestad de acción.

El marqués de Mochales interpondrá en el debate político para explicar la actitud de los disidentes tetuanistas.

De Irún

Ha salido de Irún con objeto de recibir en nombre de la Familia Real al cadáver de S. M. el Rey don Francisco de Asis, el Príncipe don Carlos de Borbón.

Los restos mortales de don Francisco llegarán á Irún el domingo próximo.

Mitín

Los señores Lerroux, Blasco Ibáñez y Soriano se proponen salir para Ciudad Real, donde asistirán á un mitín de propaganda que tendrá lugar el domingo.

Después irán con idéntico objeto á otras poblaciones.

Disculpas

Los jefes de la casa Krupp aseguran que los cañones entregados á España son de inmejorable condición y achacan á impericia en su manejo las explosiones de que se ha venido hablando.

De Nueva York

Ha salido con dirección á Cuba, el Presidente Estrada Palma.

Condiciones aceptadas

Se asegura en París que los jefes boers después de mucha deliberación han decidido aceptar las condiciones propuestas por los ingleses, y que en su virtud, la paz se considera inminente.

La Preservatrice

Fundada en 1861

La más antigua sociedad de seguros contra los accidentes.

AUTORIZADA EN ESPAÑA

de conformidad á la ley de 31 de enero de 1900 en 31 de diciembre de 1901

800.000 SINIESTROS LIQUIDADOS

Indemnizaciones pagadas: **64.000,000** de francos

Principales operaciones de la Compañía

Seguros colectivos, seguros agrícolas, seguros contra los accidentes causados á Terceros, seguros individuales, seguros contra los accidentes de caballos, coches y automóviles; seguros contra los accidentes de caza y de bicicletas; seguro de los cuerpos de bomberos, seguro de farmacéuticos.

Agente en Tortosa y su comarca, **GAST. N DELAMOTTE.**

Aprendiz: Se necesita uno en la impreta de este periódico.

Zaragoza, impresor, Ancha, 20 y 22-Tortosa

PERSIANAS FENIX

CON PRIVILEGIO DE INVENCION

UNICO REPRESENTANTE EN TORTOSA Y SU COMARCA

DOMINGO ROLLÁN

Ancha, 3 y Plaza Nueva del Vall, 12 (vulgo Plaza de Dalt)

Las persianas denominadas **FENIX** son de madera de haya y abarcan cuatro sistemas que son: de Librillo, Automáticas, Articuladas y Tablilla, reformadas; todas resultan elegantes, de sólida construcción y económicas.

Se construyen toldos para cafés y otros establecimientos

con las Cortinas Articuladas, doblándose con el automático,

Resultando más baratos que los de lona

En el mismo establecimiento hay persianas de todas clases á precios sin competencia.

Se repintan y componen las usadas

GRAN PAÑERIA Y SASTRERIA IBÉRICA

DE

JAIMÉ BELLAUBÍ

BUENAIRE 16 Y 18 Y MONCADA 7.

TORTOSA

El dueño de dicho establecimiento, deferente con su numerosa clientela, tiene el gusto de ofrecerles una selecta colección de géneros para trajes de alta fantasia, en la próxima estación, de las mejores fábricas de Sabadell e inglesas.

Gran variedad de trajes para niño, desde 2'50 pesetas

“ “ “ “ caballero, desde 20 pesetas

Completo surtido de piqués, alpacas, driles, panas y demás artículos á precios reducidísimos y baratos.

¡Probadlo y os convenceréis de lo dicho! -- Los encargos se sirven con rapidez.



RELOJERÍA CLIMENT.-MAGNÍFICO SURTIDO EN RELOJES

PLATA, ACERO, NIQUEL, ELECTRO, PLAQUÉ,

reguladores, ojos de buey: Despertadores de todas clases y todo lo que tenga relación con la relojería
MARCAS ACREDITADAS: Peninsular, Tawannes-Watch, Jeannot, Bonheur, Horoskoff, Lenzerich Regulador D. G., Perfección y otras.

HOMEGA, RELOJ DE PRECISIÓN

CALLE DE LA ROSA 3. TORTOSA